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media today.  

!ी गुलाम नबी आजाद ने प/कार2 को संबो6धत करते 9ए कहा <क आज प्रधानमंत्री जी ने राज्य सभा 
और लोक सभा के फ्लोर लीडसर् की मीिटंग बुलाई थी और वीिडयो कॉन्फ्रें स पर बात हुई, तकरीबन 
15-16 राजनीितक पाटीर् के नेताओं ने उसमें िहस्सा िलया। शुरुआत हमस ेहुई, हमने माननीय प्रधानमंत्री 
जी को बताया िक कांग्रेस अध्यक्ष श्रीमती सोिनया गांधी जी ने और भूतपूवर् अध्यक्ष श्री राहुल गांधी ने 
कोरोना वायरस को लेकर और उसके िकसानों, लोगों और देश पर हुए असर को लेकर माननीय 
प्रधानमंत्री जी को अनेक पत्र िलखे हैं, तो माननीय प्रधानमंत्री जी स ेमेरी अपील ये होगी िक उन पर 
अमल करें। 

मैंने प्रधानमंत्री जी का ये भी धन्यवाद िकया िक एक इस तरह के पत्र में कुछ िदन पहल ेश्रीमती सोिनया 
गांधी ने माननीय प्रधानमंत्री जी को एक लैटर में िलखा था िक िबिलं्डग और कंस्ट्रक्शन के लाखों वकर् र 
हैं, उनका एक वेलफेयर फंड होता ह,ै िजसमें तकरीबन 30 हजार करोड़ रुपए होते हैं, वो बजाए फंड 
कहीं जमा रखने के, इसको आज उन वकर् सर् के बीच में बांटना चािहए और प्रधानमंत्री जी ने, जो 
ऑिफससर् जो थे, उन्होंने बताया िक इस वेलफेयर फंड को िबिलं्डग और कंस्ट्रक्शन वकर् सर् के बीच में 
बांटा जाएगा, तो उसके िलए मैंने उनका धन्यवाद िकया। तो सोिनया गांधी जी के बहुत सारी मांगों में से 
एक मांग ये भी थी।  

कांग्रेस की तरफ से, मैंने अपनी पाटीर् की तरफ सेक्टर वाइज 5-6 मांग रखी। हले्थ वकर् र के बारे में हमने 
बताया िक जो भी डॉक्टर हैं, नसेर्ं हैं, अस्पताल एडिमिनस्टे्रशन में जो काम करत े हैं, एम्पलोई हैं, 
सैिनटाइजेशन वकर् सर्, फं्रट लाइन वकर् सर्, इनको जो िदक्कत आ रही ह,ै पसर्नल प्रोटेक्शन इिक्वपमेंट की, 
सरकार को सबसे पहल ेइसकी तरफ ज्यादा ध्यान देना चािहए। अगर वो खुद सुरिक्षत हैं, तभी पैशेंट 
सुरिक्षत भी होंगे और देश भी सुरिक्षत होगा। तो इसकी तरफ सबसे ज्यादा ध्यान, वेंिटलेटर से लेकर 
पीपीई की तरफ सरकार का ध्यान होना चािहए।  

दसूरी बात बताई, फं्रट लाइन वकर् र का इंशोंरेंस िकया जाना सबसे जरुरी ह।ै इसी तरह स ेजो वायरस ह,ै 
जो बीमारी ह,ै इसके बारे में हमने बताया िक अगर इसको जड़ से खत्म करना ह ैतो सख्त- कड़ ेकदम लेने 
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की जरुरत ह ैऔर इस बीमारी को ढूढंने के िलए, पैशेंट को ढूढंने के िलए, उसके टेस्ट करन ेके िलए, 
उनको आइसोलेट करने के िलए, इलाज करने के िलए हमारा सबस ेज्यादा ध्यान देना चािहए।  

हमने ये भी बताया िक अब समय आ गया ह ैिक टारगेटेड़ और सेक्टर वाइज लेन बननी चािहए। टारगेटेड 
मतलब जहाँ ज्यादा से ज्यादा लोग पाए गए हैं एिरया में, वहाँ टारगेट िकया जाए, सेक्टर में बांट िदया 
जाए और वहाँ सबसे ज्यादा ध्यान िदया जाए। जो िफिजकल िडस्टेंस ह,ै िजसको हम आम तौर पर लोग 
सोशल िडस्टेंिसंग कहत ेहैं, तो िफिजकल िडस्टेंिसंग बहुत जरुरी ह,ै उस पर िजतना बल िदया जा रहा ह,ै 
वो काफी नहीं ह,ै इसमें और प्रयास होना चािहए इस पर बल देने के िलए। जो टेिसं्टग ह,ै वो फ्री होनी 
चािहए, िजतनी आज टेिसं्टग ह,ै तकरीबन हमारी जो कपैिसटी ह,ै वो बहुत ही कम ह।ै इतने बड़ ेदेश के 
िलए मौजूदा टेिसं्टग फैिसिलटीस ना होने के बराबर ह,ै िजतने लोग एक िदन में टेस्ट होते हैं, उसस ेकई 
गुना होने चािहएं, इसिलए जो बीएसएल 2, बीएसएल 3 लैब की फैिसिलटी ह,ै उनको तुरंत दोगुना और 
तीगुना कर देना चािहए। ये बात हमने वायरस और हले्थ वकर् र के बारे में कही।  

दसूरा प्वाइंट हमन ेिलया, लेबर के बारे में। करोडों लेबर हैं, 39 हजार करोड़ से 45 करोड़ के करीब हमारी 
आबादी में हमारे िसफर्  मजदरू ही हैं और हर तरीके के लेबर हैं, कंस्ट्रक्शन के लेबर, सड़कों पर काम करने 
वाले, िबिलं्डग बनाने वाले, अस्पताल, सू्कल, इंडस्ट्री, पॉवर प्रोजेक्ट बनाने वाले, िजतने भी हमारे जो 
वकर् सर् हैं, वो आज सबसे ज्यादा परेशान हैं और इतने ज्यादा वकर् सर् अगर हमारे देश में भूखे रहेंगे तो य ेदेश 
आगे नहीं बढ़ सकता ह।ै आज इस देश में जो भी प्रगित हुई ह ैआजादी के बाद, तो िसफर्  इन वकर् सर् की 
वजह से हुई ह।ै अगर हमारा वकर् र, िजनके साथ, िजनकी वजह से आज हमारा देश इतना प्रगितशील 
बना ह,ै तो उनके साथ जब सब खड़ ेनहीं होंगे तो ये बहुत दभुार्ग्यपूणर् बात होगी, इसिलए उनके िलए 
िजतने भी इंतजाम, िजतन े भी कदम हों, वो उठाने चािहएं, उनको मुफ्त राशन देने की इस वक्त 
आवश्यकता ह ैऔर ब्लॉक लेवल पर, तहसील लेवल पर, तहसीलदार की ये ड्यूटी होनी चािहए िक 
बहुत सारे ऐसे मजदरू हैं, जो रिजस्टडर् नहीं हैं, िजनके राशन काडर् नहीं हैं या िजनके पास और कोई 
सुिवधा नहीं ह,ै तो तहसील लेवल पर या ब्लॉक लेवल पर कमेिटयां बननी चािहएं, िजसको राशन नहीं 
िमल पा रहा ह ैतो उसको िमलना चािहए। आमतौर पर सरकार कई सुिवधाएं प्राप्त करती ह,ै लेिकन वो 
सुिवधाएं उन तक नहीं पहुचंती ह,ै तो उसका बंदोबस्त भी जरुरी करना होगा।      

तीसरी चीज हमने एग्रीकल्चर और िकसानों के बारे में बताई।आज ऐसा मौसम चल रहा ह,ै आज रबी का 
मौसम ह।ै सरसों की कटाई हो चुकी ह,ै गेहू ंकी कटाई हो रही ह ैऔर ऐसे में, लॉकडाउन के हालात में, 
एमएसपी बढ़ाने की जरुरत ह,ै प्रोक्योरमेंट जो गवमेर्ंट ऑफ इंिडया फूड िमिनस्ट्री की होती ह,ै उसको 
बढ़ाने की जरुरत होती ह।ै मंिडयों में प्रोक्योरमेंट की जरुरत ह ैऔर िजतने भी फामर्सर् हैं, उनके जो लोन 
हैं, उनकी अदायगी तकरीबन 6 महीने के िलए िबलु्कल टाल देनी चािहए और फामर्सर् की जो के्रिडट 
काडर् की लीिमट ह,ै वो बढ़ा देनी चािहए। इसी तरह से हमारे पास करोडों मजदरू हैं, जो मनरेगा में काम 
करते हैं। एक तरफ से आप कहत ेहैं िक मनरेगा वालों के हम पैस ेबढ़ाएंगे, बढ़ाएंगे लेिकन काम िकए 
बगैर तो आप उनको पैस ेदेंगे नहीं, तो उसका सबसे बेस्ट इलाज ह ैिक आज जहा ँरबी की फसल काटी 
जा रही ह ैऔर कुछ एक-आध महीने के बाद िफर राइस की फसल उगाने का काम शुरु हो जाएगा, तो 

2



क्यों ना हम इन मनरेगा वकर् सर् को हावेर्िसं्टग का काम दें दें, तो उनको मजदरूी भी िमलेगी और िकसान की 
जो रबी की फसल उगाई ह,ै उसकी भी मुफ्त में कटाई हो जाएगी। तो मनरेगा वकर् सर् को भी मजदरूी 
िमलेगी और िकसान की फसल की कटाई भी मुफ्त में होगी, तो दोनों को फायदा होगा।  

इसी से जुड़कर हमन ेफामर्सर् और एग्रीकल्चर से संबंिधत जो सुिवधाएं हैं, उनकी भी बात की, िक जो 
फिटर् लाइजर और पेिस्टसाइड पर जीएसटी लगा ह,ै पहले जीएसटी नहीं होता था, उन पर टैक्स नहीं होता 
था, लेिकन एक-दो साल पहले से फिटर् लाइजर और पेिस्टसाइड पर जीएसटी लगा ह,ै तो मौका आ गया 
ह ैिक उन पर जीएसटी खत्म िकया जाए। इसी तरह से जो एग्रीकल्चर इिक्वपमेंट हैं - मशीनरी हैं, टै्रक्टसर् 
हैं, दसूरी चीजें हैं, उन पर पहले टैक्स नहीं होता था, लेिकन उन पर भी जीएसटी लगा ह,ै तो य ेमौका आ 
गया ह ै िक अगर िकसानों की हमें सहायता करनी ह,ै मदद करनी ह ैतो हम एग्रीकल्चर प्रोडक्ट से, 
एग्रीकल्चर से जुड़ी हुई चीजें हैं, टै्रक्टर और बाकी इिक्वपमेंट, हम उन पर स ेजीएसटी हटा दें। 

इसके साथ ही हमने बताया िक सरकार की एक टास्क फोसर् ह,ै केन्द्रीय िमिनस्टरों को लेकर, लेिकन ये 
काफी नहीं हैं, इसमें कॉिडर् नेशन की जरुरत ह,ै से्टट गवनर्मेंट्स और सेंटर गवमेर्ंट के बीच में, इसिलए कुछ 
मुख्यमंत्री भी उस टास्क फोसर् का िहस्सा होने चािहएं। कुछ सेंटर के िमिनस्टसर् और कुछ चीफ िमिनस्टसर् 
और उन चीफ िमिनस्टसर् का चयन उस आधार पर िकया जा सकता ह ैिक िजन राज्यों में सबसे ज्यादा 
कोरोना वायरस का असर ह,ै उन चीफ िमिनस्टरों को उस टास्क फोसर् में िलया जा सकता ह।ै सेंटर और 
से्टट की पॉिलसी बनेगी तो वो एक समाधान िनकाल सकते हैं िक क्या लोगों के आने वाले वक्त में, 
लोगों को, मजदरूों को, िकसानों को और आम जनता को िकस तरह की सुिवधाओं की जरुरत ह,ै क्योंिक 
केन्द्रीय मंत्री िदल्ली में रहते हैं, लेिकन चीफ िमिनस्टर से्टट के लोगों के साथ जुड़ े रहते हैं, उनको 
जानकारी ज्यादा होती ह।ै  

इसी तरह से हमने िरक्वेस्ट की िक जो सांसद और िवधायक हैं, उनको भी इस काम में जोड़ना चािहए, 
उससे सरकार की मदद हो सकती ह ैऔर लोगों की मदद हो सकती ह।ै आज भी राजनीितक पाटीर् के 
चाह ेवो पदािधकारी हों, िजस िकसी भी राजनीितक पाटीर् के एमपी हों या चुने हुए दसूरे प्रितिनिध हों, 
आज भी वो लोगों के साथ जुड़ ेहुए हैं, उनकी समस्याओं का समाधान करने की पूरी कोिशश कर रह ेहैं, 
लेिकन अगर ऑिफिशयली उनको इस काम में लगाया जाए, तो वो बहुत अच्छा होगा। 

इसी तरह स ेहमने एक मल्टी पॉिलिटक्ल पाटीर् के लीडसर् की एक विकर्ं ग ग्रूप की बात की, तािक उनका 
मोराल भी उससे ऊंचा हो जाए और सरकार को एक गैर सरकारी तरीके से भी पॉिलिटक्ल पाटीर् के द्वारा 
जानकारी िमलना शुरु हो जाए।  

इसी से जुड़ी हमने एक बात और बताई िक स्पेशल फाईनेंिशयल पैकेज उन राज्यों को देना चािहए, जहाँ 
सबसे ज्यादा इस बीमारी का असर ह,ै उनके िरसोिसर् स कम हैं। मैंन ेपुडुचेरीर् की िमसाल दी, पुडुचेरीर् जैसे 
छोटी से्टट हैं, यूिनयन टेिरटरी से्टट हैं, इस तरह के कई से्टट हो सकती हैं, यूिनयन टेिरटरी हो सकती हैं, 
िजन्हें केन्द्र सरकार को बहुत सारा पैसा देना ह,ै ड्यू ह ैसे्टट के प्रित, लेिकन उनको िमलता नहीं ह,ै तो ये 
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समय ह ैऐसी से्टटों के, िजनके अपने साधन नहीं हैं और ड्यू ह ैकेन्द्र सरकार की तरफ, उन सरकारों का 
पैसा, वो तुरंत दे देना चािहए।  

आिखर में हमने ये भी गुजािरश की िक कांग्रेस पाटीर् ने और कांग्रेस लीडरिशप ने िजतने भी सुझाव िदए 
हैं, उनको पूरा करना चािहए। एजूकेशन के बारे में हमने बताया िक एजूकेशन सू्कल, कॉलेज और 
यूिनविसर् टी में जो आज कल एग्जाम होते थे, वो तो कई महीनों से वैसे ही नहीं चल रह ेथे, जैसे जम्मू-
कश्मीर में तो 7-8 महीनों से ही एजूकेशन का िसस्टम खत्म हो चुका था, लेिकन अभी एक-आध महीने 
से पूरे देश में जो एनुअल एंट्रेंस एग्जेिमनेशन का िसलिसला था, वो धूिमल हो गया ह,ै तो इस तरफ भी 
ध्यान देना चािहए।  

इसी तरह से इंडस्ट्री के बारे में हमने कहा िक, सप्लाई चैन तो बहुत जरुरी ह,ै लेिकन उसके िलए 
प्रोडक्शन भी उतना ही जरुरी ह,ै जब प्रोडक्शन ही नहीं होगा, तो सप्लाई चैन आप कैस ेमैंटेन करेंगे। 
इतने बड़ ेदेश में जहाँ लॉकडाउन हो, अगर वहाँ हमारी सप्लाई चैन रुक जाए और प्रोडक्शन की वजह से 
सप्लाई चैन रुक जाए, तो िफर लोग शायद बीमारी से बच सकते हैं, लेिकन बाकी जो एंशेशल सिवर् सेज 
हैं, उनके ना होने की वजह से वो मुसीबत में आ सकते हैं, खास तौर से इसमें जो फामार्सुिटकल यूिनट हैं, 
इन्फ्रास्ट्रक्चर से संबंिधत हैं या एग्रीकल्चर से संबंिधत हैं, ऐसी इंडस्ट्री को भी जारी रखना चािहए, चालू 
रखना चािहए।  

All the Congress ruled states Chief Minister’s have demanded extension 
of the lockdown and what is Congress Party’s opinion on extension of 
lockdown, Shri Azad said- आज की मीिटंग में अिधकतर मैं ये कहँूगा िक 80 प्रितशत से 
ज्यादा लोगों न े पॉलीिटकल पाटीर्ज न ेलॉकडाउन बढ़ाने की बात की लेिकन आिखर में सबन े ये 
प्रधानमंत्री जी पर छोड़ िदया ह ैिक जैसा वो उिचत समझें, वो करें। तो प्रधानमंत्री जी ने आिखर में अपने 
भाषण में बताया िक मुझको भी चारों तरफ से ऐसी सूचना आ रही ह ैिक लॉकडाउन को बढ़ाना चाहते हैं 
लेिकन मैं अभी इस पर कोई िनणर्य नहीं लूँगा। मैं िफर मुख्यमंित्रयों से बात करँुगा, दसूरे लोगों से बात 
करँूगा और जो भी देश के िलए उिचत होगा, वो करँूगा। 

एक अ> ?@ पर <क कई राB हC कांDेस शा6सत को Fमलाकर, जो <क जीएसटी का जो बकाया 
ह,ैउसके बार ेमK Lशकायत कर रह ेहC, !ी आजाद ने कहा <क मैंने बताया िक बहुत सारे से्टट्स ने इस 
मुद्द ेको उठाया। मैंन ेतो कहा िक जो छोटी से्टट्स हैं, उनको तो तुरंत देना चािहए। जब मैं बकाया की 
बात करता था, केन्द्र सरकार की ओर उसमें जीएसटी और दसूरी चीजों का ही बकाया था, तो इसका 
बहुत सारे से्टट ने उल्लेख िकया, बड़ी से्टटों ने भी, छोटे से्टटों ने भी िक केन्द्र सरकार को जो पैसा देना ह ै
जीएसटी का और दसूरी कई हड्ैस में और मनरेगा के हड्ैस में भी तो उनको पैसा देना चािहए, बिल्क 
बहुत सारे लीडरों ने ये भी कहा िक आपने एमपीलेड में दो साल का पैसा िलया ह,ै उसमें हमें कोई 
आपित्त नहीं ह,ै लेिकन वो िजस-िजस से्टट के एमपीज हैं, उन्ही से्टट्स को वो पैसा िदया जाना चािहए। 
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लॉकडाउन की समय सीमा बढ़ाने से संबंिधत एक अन्य प्रश्न के उत्तर में श्री आजाद ने कहा िक पीएम ने 
उस समय बता िदया िक उनको भी सुझाव इधर उधर से आते हैं, लेिकन वो अभी कोई िनणर्य नहीं लेंगे 
वो िफर दोबारा मुख्यमंित्रयों से बात करेंगे, अपने सहयोिगयों से बात करेंग ेऔर देखेंगे िक कैस ेसमय के 
साथ जैसे भी जरुरत होगी, वैसा िकया जाएगा।         

On another question we are given to understand that Home Secretary 
and other secretaries gave a detailed presentation, what was about that, 
Shri Azad said- िप्रजेंटेशन बहुत छोटी िदख रही थी, तो हम उस वक्त देख नहीं पाए। लेिकन 
बहुत सारी थी, एक हलै्थ सेके्रटरी ने, होम सेके्रटरी ने, रुरल डवेलपमेंट सेके्रटरी की। रुरल डवेलपमेंट 
सेके्रटरी ने बहुत सारी सुिवधाओं के बारे में बताया, कोिवड के बारे में, लेिकन फोन्ट इतना छोटा था िक 
हम उस वक्त पढ़ नहीं पाए लेिकन उसके िहसाब से कुछ सुिवधाएं, जो उन्होंने बताई हैं हालांिक वो 
सुिवधाएं इतनी बड़ी नहीं ह,ै लेिकन पहले इंस्टॉलमेंट के जो रुपए उन्होंन ेवुमैन के िलए, ओल्ड ऐज 
पेंशन के बारे में तीन-तीन या छः-छः महीने के िलए इस तरह की चीजें होंगी। मुझे लगता ह ैिक सरकार 
उसको िरलीज करे, जब उन्होंने िदखाया ह ैतो जािहर ह ैिक वो िरलीज भी करेंगे। 

एक अ> ?@ पर <क कल सीएमआईई का डेटा Nरलीज 9आ, OजसमK ये <दखाया गया <क आज 
अनएQलॉयमKट और जॉब लॉसेस मैTUमम ह,ै Vा आज उसके ऊपर कुछ चचाZ  9ई, !ी आजाद 
ने कहा <क नहीं, उस पर नहीं हुई। क्योंिक स्वभािवक ह ैिक उस पर पािलर् यामेंट में इतनी बार चचार् हुई ह ै
िक 45 सालों में सबसे ज्यादा बेरोजगारी रही ह,ै कई बार राज्यसभा, लोकसभा में चचार् हुई ह,ै जो अब 
भी देख रह ेहैं और जािहर ह ै िक इस लॉकडाउन में तो अनएम्प्लॉयमेंट की संख्या बढ़गेी, तो इसिलए 
कोई नया मुद्दा नहीं था, वो पुराना मुद्दा था। ये लॉकडाउन के बगैर भी इस सरकार के 6 साल के शासन 
में सबसे ज्यादा अनएम्प्लॉयमेंट बढ़ी ह।ै 

एक ?@ पर <क Vा इस बात पर कोई चचाZ 9ई ह ै<क कं\ीट लॉकडाउन क] जगह Oजन राBो 
मK Oजन जगह2 पर परशेानी हॉट ^ॉट पर ह,ै उनको सील <कया जाएगा, बाक] इलाक2 को नॉमZल 
रखा जाएगा, !ी आजाद ने कहा <क एक दो लीडरों ने वो सुझाव भी िदया कहा िक इसको भी कंसीडर 
करना चािहए या पूरे देश में या पूरे से्टट में ही करना चािहए, या िडिस्ट्रक्ट वाइज, िजस िडिस्ट्रक्ट में 
ज्यादा ये महामारी ह,ै वहीं करना चािहए, कुछ लोगों ने ये सलाह दी ह।ै पीएम साहब ने उस पर कोई 
पॉइंटवाइज नहीं बताया, उन्होंने 6-7 िमनट में अपनी बात खत्म की, उनका कहा िक मैं धन्यवाद करता 
हँू, सब पॉलीिटकल पाटीर्ज का, एक दो शब्द मैंने उनके िलख िलए हैं मैं वही कहँूगा, िक आपके साथ 
इस वातार् स ेहमारा िवश्वास बढ़ गया ह,ै आपका सहयोग िमल रहा ह,ै मैंन ेसब सुझाव नोट िकए हैं और 
मैं उन सुझावों पर पूरे तरीके से अमल करने की कोिशश करँूगा। मुझे खुशी ह ैिक संकट के समय हम 
तमाम राजनीितक दल अपनी राजनीित को भूलकर देश के उत्थान के िलए और देश को आगे ले जान ेके 
िलए इस महामारी का मुकाबला कर रह ेहैं और मुझे पुरा िवश्वास ह ैिक आन ेवाले समय में भी हम लोग 
इसी तरह सब लोग इस महामारी का मुकाबला करेंगे। इस तरह से उन्होंने एक जनरल नेचर की बात की 
ह।ै  
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On another question that you have been Union Health Minister as well, 
so, you would know this situation much clear. The problem with India is 
we are not testing as per the population level, we are testing much less 
that is one of the reason why experts are saying that the numbers shown 
to us, the figures given to us are much-much less, so one of the reason is 
Government has allowed private sectors to test, but, the cost is very high, 
Rs. 4,500, which a common man cannot afford, what is the Congress’ 
opinion, Shri Azad said- as a matter of fact, this was my first point, I 
raised. There are agriculture, labour, extra issues that was my number two 
and number three, but, my first point, which I raised, was this virus stroke, 
health workers. I started with this, but, what is the most important is the 
Doctors, nurses, hospital administration, employees, sanitization workers, 
frontline workers are have to be protected and we have to provide them the 
Personal Protection Equipments, we have to provide them masks, we have 
the shortage of ventilators and the testing facilities are totally inadequate 
and which is why I said that we should immediately double or triple the 
numbers of BSL-2 and BSL-3 laboratories. I also mentioned that it doesn’t 
cost more than two crore Rupees capital cost per unit. So, if you set up 200 
more laboratories that means just 400 crores which is not much and I said 
where there is the testing is totally inadequate for population or 1.3 billion 
and I also said that the testing has to be totally free. 

एक अ> ?@ पर <क अगर लॉकडाउन बढ़ता ह ैतो Vा कांDेस पाट` इसका समथZन करगेी, !ी 
आजाद ने कहा <क हमारे समथर्न करने का सवाल नहीं ह ैइसमें। ये सरकार को देखना ह,ै जो उन्होंन ेखुद 
बताया ह ैिक मैं राज्य सरकारों से भी बात कर रहा हँू और बात करँूगा। अगर केन्द्रीय सरकार और राज्य 
सरकारें उनके ग्राउंड िसचुएशन को देखते हुए वो जो िमलकर िनणर्य लेंग,े क्योंिक कांग्रेस पाटीर् देश से 
अलग नहीं ह।ै इसिलए मुख्यमंत्री अलग-अलग पॉलीिटकल पाटीर्ज के हैं। अलग-अलग रीजन्स के हैं। 
वो केन्द्रीय सरकार और राज्य सरकारें िमलकर जो देश के िहत में होगा, कांग्रेस पाटीर् भी उसके िहत में ह।ै 
हमारा मकसद ह ैिक ये बीमारी खत्म हो जाए। हमारी लड़ाई बीमारी के साथ ह,ै कोरोना वायरस के साथ 
ह।ै हमारी इस वक्त कोई आपसी सरकार और िवपक्ष की कोई लड़ाई नहीं ह ैइस मुद्द ेको लेकर। 

Sd/- 
(Vineet Punia) 

Secretary 
Communication Deptt, 

AICC
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